La cérémonie d'ouverture du 9^{ème} Forum international de Dakar sur la paix et la sécurité en Afrique Discours de S.E.M. HORII Iwao, Ministre délégué auprès du Ministre des Affaires étrangères du Japon (Dakar, le 27 novembre 2023)

Excellence M. Sall, Président de la République du Sénégal,

Excellence M. Ghazouani, Président de la République Islamique de Mauritanie,

Excellence M. Martins, Premier Ministre de la République de Guinée-Bissau Excellences,

Distingués participants,

C'est pour moi un grand honneur d'avoir cette occasion de prononcer un discours à l'ouverture du neuvième Forum international de Dakar, au nom du gouvernement du Japon. Je voudrais tout d'abord rendre hommage au Président Sall et au gouvernement sénégalais pour la tenue de ce forum. Je suis honoré que le Japon continue de soutenir cet important forum depuis sa création.

Le Japon a lancé la Conférence Internationale de Tokyo sur le Développement de l'Afrique (TICAD) en 1993, immédiatement après la fin de la guerre froide, pour raviver l'intérêt de la communauté internationale envers l'Afrique. Depuis lors, le Japon n'a cessé de prôner l'importance de l'appropriation africaine et du partenariat avec la communauté internationale dans le développement de l'Afrique. Aujourd'hui, c'est devenu un principe fondamental de développement pour la communauté internationale.

Et aujourd'hui, alors que la TICAD célèbre son 30e anniversaire, l'Afrique a accru son importance et sa voix en tant qu'acteur majeur de la communauté internationale. En outre, le potentiel de croissance dynamique de l'Afrique, avec sa population jeune et ses richesses en ressources naturelles, attire plus que jamais l'attention du monde.

Pendant ce temps, la situation internationale reste agitée, y compris la détérioration de la situation en Israël et en Palestine. L'Afrique est fortement touchée par divers défis, tels que la hausse des prix des produits alimentaires

et de l'énergie due à l'agression russe contre l'Ukraine et au changement climatique. Il faut également souligner que ces facteurs contribuent à l'instabilité sociale et déclenchent le terrorisme et les conflits.

En réponse à la situation récente dans la région du Sahel, le Japon apprécie et encourage les efforts de l'Afrique pour résoudre les problèmes ensemble, dans toute de la région, sous la direction de la CEDEAO, sur la base d'une forte conviction en matière de démocratie. Le Premier Ministre Kishida s'est rendu dans des pays africains en mai de cette année et a annoncé que le Japon fournirait environ 500 millions de dollars américains au cours des trois prochaines années, afin de contribuer à la paix et à la stabilité et de promouvoir une croissance durable dans la région du Sahel et dans les pays côtiers voisins du Golfe de Guinée. Le Japon coopère avec les pays d'Afrique de l'Ouest pour contribuer à la stabilité régionale. Les paroles du Japon s'accompagnent d'actions concrètes.

Je suis convaincu que l'Afrique peut surmonter les nombreuses difficultés auxquelles elle est confrontée, telles que les prises de pouvoir militaires sporadiques, les conflits, le terrorisme et l'extrémisme violent, en mobilisant ses propres sagesses. Le Japon est toujours heureux de coopérer avec l'Afrique chaque fois que notre soutien est nécessaire. Le Japon souhaite être un partenaire pour réfléchir avec l'Afrique et co-créer des solutions aux défis africains et mondiaux. Le soutien du Japon aux Centres de Formation du PKO en Afrique est un exemple de notre investissement dans le « peuple » africain pour co-créer des solutions.

En tant que président du G7 cette année et membre non permanent du Conseil de sécurité de l'ONU pour 2023 et 2024, le Japon s'est engagé avec sérieux dans les discussions en vue d'apporter de meilleures solutions, tout en écoutant la voix des pays africains.

Le Japon soutient également une représentation africaine accrue dans diverses instances internationales, compte tenu du rôle croissant joué récemment par les pays africains dans la communauté internationale.

À titre d'exemple, le Japon salue une fois de plus la décision formelle de l'Union africaine de devenir membre permanent du G20, comme cela a été décidé lors du sommet du G20 à New Delhi en septembre. En outre, le

Conseil de sécurité des Nations Unies devrait refléter les réalités mondiales actuelles, et le Japon soutient la position africaine commune et travaillera ensemble pour réformer le Conseil de sécurité.

Excellences,

Le Japon entend continuer à mettre en œuvre des initiatives japonaises affinées et uniques dans une perspective à long terme. Il s'agit notamment d'une coopération internationale fondée sur la dignité humaine, comme de nouvelles contributions à l'amélioration des situations humanitaires et de l'investissement dans les personnes, en particulier les jeunes.

Dans la perspective de la réunion ministérielle de la TICAD qui se tiendra à Tokyo l'année prochaine et de la TICAD9 qui se tiendra à Yokohama en 2025, nous promouvrons davantage le partenariat et la coopération avec les peuples d'Afrique pour parvenir à la paix et à la stabilité en Afrique.

Je vous remercie.